

Zeitschrift:	Jeunesse et sport : revue d'éducation physique de l'École fédérale de gymnastique et de sport Macolin
Herausgeber:	École fédérale de gymnastique et de sport Macolin
Band:	33 (1976)
Heft:	6
Artikel:	Du cours de maîtres de sport 1950 au stage d'études 1976
Autor:	Wolf, Kaspar
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-997111

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Du cours de maîtres de sport 1950 au stage d'études 1976

En ces temps-là, six ans après la fondation officielle de l'EFGS, Arnold Kaech était directeur et Ernst Hirt chef de l'instruction. Ils disposaient alors d'une poignée d'enseignants, de quelques employés de bureau et d'une petite équipe pour le service d'entretien. Ce fut une décision hardie d'introduire, à côté des tâches quotidiennes de former des moniteurs pour l'EPCGS, un cours de maîtres de sport avec une équipe aussi petite.

La mission générale de l'EFGS a toujours été d'encourager le sport, notamment en vue de combler les lacunes qui se présentaient. Depuis des dizaines d'années, les universités formaient des maîtres de gymnasique pour les écoles. Des maîtres de sport travaillant à plein temps dans les fédérations, les stations touristiques, les instituts privés, les entreprises industrielles, les corps de police, etc. n'existaient pas. Le but du cours de maîtres de sport était donc de donner aux jeunes gens, qui s'étaient distingués dans le sport comme athlètes ou moniteurs, une formation professionnelle adéquate.

Le premier cours débute en 1950. Le chef du cours était Ernst Hirt en personne entouré des enseignants Hans Rüegsegger, l'actuel chef de l'instruction, l'inoubliable Tajo Eusebio et moi-même. Il a fallu faire appel à des enseignants de l'extérieur pour accomplir toutes les tâches, et nous avons réussi à nous assurer la collaboration de grandes personnalités telles que le Dr Otto Misangyi et le Dr Paul Martin pour l'athlétisme, Nora Guldenstein pour la gymnastique, Jean Brechbühl pour le tennis et Arnold Glathard pour le ski. 20 participants et participantes se sont engagés dans cette aventure — assez incertaine, puisque nous n'avions aucune expérience dans ce domaine; il fallait résilier son contrat de travail, se procurer soi-même l'argent pour payer la taxe d'études qui s'élevait alors à 250 fr.

par mois, les perspectives ou les possibilités de trouver un emploi étaient encore très vagues. Tout un groupe de l'EFGS a saisi l'occasion pour acquérir le diplôme de maître de sport: Armin Scheurer et Marcel Meier, deux enseignants de l'EFGS encore fort appréciés aujourd'hui, Jean Studer et Max Isler qui ont quitté plus tard l'EFGS.

Le premier cours dura six mois, mais peu après, la durée a été portée à huit mois puis à une année. En 1959, pressé par l'immense programme des matières, on est passé au cycle des deux ans ou quatre semestres, transformant par la même occasion la formation accélérée en un véritable stage d'études. On a renoncé à exiger un apprentissage pour être admis au stage. Une bonne culture générale, de l'enthousiasme pour le sport et un examen d'aptitudes devraient suffire pour commencer ces études.

Adoptant la division classique en trois parties, c'est-à-dire la théorie, la pratique et les exercices d'application, la formation a été différenciée et le niveau considérablement élevé.

Le stage d'études d'aujourd'hui n'a à craindre aucune comparaison. Le nombre des candidats est considérable et beaucoup de jeunes personnes qui possèdent certainement toutes les qualités pour cette merveilleuse profession, sont victimes de l'inévitable numerus clausus qui est fixé à 35 étudiants et étudiantes.

211 jeunes hommes et 121 dames ont acquis jusqu'ici le diplôme de maître de sport de l'EFGS. Un groupe d'experts fiers, un cadre professionnel qui se met, avec grand dévouement, au service de l'éducation sportive dans notre pays.

Kaspar Wolf, directeur de l'EFGS



Le Dr Otto Misangyi, professeur de psychologie du sport et grand expert en athlétisme, donne une leçon à quelques participants et participantes au premier cours de maîtres de sport.